

第73次 湘南教育研究集会 「話して つながる 湘南の和」

日時 8月5日(土)

午前の部 9:30 ~ 12:00

午後の部 13:30 ~ 16:00

場所 藤沢市立本町小学校

参加 分会10割(午前、午後のどちらかに参加) *1日参加も可

※駐輪場・駐車場がありませんので、公共交通機関をご利用ください。

※託児所がありませんので、ご承知おきください。



教研レポートについて

◎7月25日(火) 19:00までに、レポート10部を書記局へご提出ください。

*今回のレポートは、共同研究者・推進委員に送付します。

*当日は、レポートの必要部数を確認して、本町小学校に持ち込みをお願いします。

働き方改革シンポジウム 2023

軋む学校の処方箋を探る -危機からの脱却に向けてパンドラの箱は開くのか-

公立学校教員の働き方を変えるには、どうすれば良いのか。それを探るためのシンポジウムが、6月18日に横浜で開催されました。当日は組合員を含む小中高特別支援の教職員や保護者など、500名を超える参加者が集まりました。

まず、早稲田大学教授の油布さんから、授業時数や学習内容が増加する中で「周辺業務の整理だけが注目されている」こと、何もかもを学校に求めてきた中で「公教育に何を求めるか、専門職としての教師をどうとらえるか」という問題提起がありました。

その後、教育研究家の妹尾さん、弁護士の嶋崎さん、東海大学の吉田さんが加わったパネルディスカッションでは、「肥大化する学校業務の見直し」に関して、「コロナ禍は慣習を見直すチャンス」「給特法の10%への引上げは、業務を固定化することにつながりかねず危険」「子どもと向き合う時間がとれない中で質を保つためには、業務量を減らすしかない」「教職員定数に無理があることや学習内容・授業時数の見直しについて現場から声をあげていくことが必要」「IT化やDX化も大事だが、そもそも学校がやるべき事なのかを見直すべき」などの意見が交わされました。

その後、「部活動改革」では、参加者から「部活動は子どもの成長に大きく役立っているが、大会運営などの業務が問題である」「教育としてのスポーツではなく、欧米のように楽しむスポーツにするために、地域のコミュニティの活用が重要ではないか」「勝ち上がるための部活では、教育的意義を見失う。そのような論点も必要」など、活発な議論が行われました。

マスコミも入り、雑誌で特集も組まれた今回のシンポジウムは、教職員の働き方改革について一石を投じるものになったと思います。しかし、私たち当事者が、組合を通して声をあげる重要性も、シンポジウムで話題になった重要な視点でした。引き続き、ともに声をあげていきましょう。

※指示第12号と教育情報号外を参考に、職場集会の開催をお願いします。

湘南教職員組合 女性部定期大会

6月15日「女性部定期大会」を開催しました。4年ぶりに対面で開催し、育児短に関わる人手不足の問題や女性部の活動への男性職員の参加などについて質問や討論が交わされました。

女性部の活動は「女性の働く権利を整える活動」「保護者と連携して、子どもの幸せを守る、『母と女性教職員の会』」「男女平等社会の実現を目指す活動」の3つを大きな柱としています。これまで勝ちとってきた権利を、行使することで守っていきましょう。権利については定期大会議案書の巻末をご覧ください。

たけむら雅夫と語る会「クッキー&トーク」

6月24日（土）に、フジサワ名店ビルにて「たけむら雅夫と語る会クッキー&トーク」が行われ、はじめに映画「マイスマールランド」を鑑賞しました。

「ここ（日本）に居たいと思うことは罪ですか？」。埼玉で家族と暮らすクルド人の少女サーリャ。日本人と変わらぬ学校生活を送っていた彼女の生活は、在留資格を失ったことで生活が一変してしまう内容でした。

在留資格に関わる法律である出入国管理及び難民認定法（以下、入管法）が先月に改悪されたばかり。まさにタイムリーな映画で、参加者に「難民」について考えてもらう機会となりました。日本は難民認定が他国に比べて非常に少ない現状があり、その中で難民申請回数が3回以上になったときは強制送還できるようになった入管法。当日は、国会でこの問題に精力的にとりくまれている牧山ひろえ参議院議員からもお話がありました。引き続き、改悪入管法についてもとりくんでいきます。



仲間を増やそう！！～引き続き組織強化・拡大を～

湘南3市1町では、2023年度に196名の教職員が新たに採用されました。湘南教組では、世代交代のすすむ湘南地区の重要課題として、新採用・転任採用者の組織化にとりくんでいます。4月当初から各分会で積極的に組合加入の働きかけをすすめるとともに、地域協議会等を通して分会と執行部が連携をとる中で加入促進をはかってきました。

6月末の段階で、新採用者147名中90名（61.2%）、転任採用者49名中20名（40.8%）が加入しています。

地域別では、80%を超える組織率の地域がある一方、加入が50%台の地域もあるのが現状です。夏季休業期間の時期に、改めて未加入者への声かけをお願いします。

わたしたちの力で権利を守り、よりよい職場環境をつくっていきましょう。

<一般財団法人 湘南教育会館からのお知らせ>

教員採用試験対策講座を実施しています

神奈川県内では臨任・非常勤教職員の方々の占める割合が高い状況が続いています。その中には正規採用をめざしつつも、多忙を極める中で採用試験の準備がなかなかできない教員も多いと思います。そのような方のために、これまでに採用試験を突破された方からのアドバイス、面接官を経験した校長経験者からの面接や模擬授業のアドバイスを行うなど、多くの情報をもとに、受験生をサポートしています。第1回6月24日(土)では、16名の参加がある中、教員採用試験についての講話、小論文対策講座、面接対策を行いました。



受験者の健闘を祈っています。がんばって合格を勝ちとり、学校で一緒に働きましょう😊

☆第2回採用試験対策講座は、7月28日(金)9時から開催します。受講を希望される方で、申込手続きをされていない場合はご連絡ください。Tel0466-82-1638

夏の教育実践講座を実施します

今年度も運動会や体育祭で使えるダンスや学級経営・授業実践に役立つ講座を開催します。詳細はすでに配付している「湘南教育会館たよりNo.2」を参照ください。

申し込み締め切り日は、**7月20日(木)**です。

日時	講座名	講師	場所
7月24日(月) 9:30~15:00(受付9:00)	ネイチャーゲーム	日本シェアリングネイチャー協会 井上 満	茅ヶ崎市立 梅田小学校
7月26日(水) 9:30~15:00(受付9:00)	キミ子方式で絵を描こう!!	キミ子方式駒場教室 松本 一郎	藤沢市立 本町小学校
7月26日(水) 9:30~16:00(受付9:10)	エイサーを踊ろう!!	三線奏者 栗原 厚裕	湘南台文化 センター
7月27日(木) 10:00~11:55 (受付9:40)	特性を持った児童生徒の理解 と支援	明星大学教育学部 教授 星山 麻木	藤沢市 労働会館 (Fプレイス)

※27日(木)の講座の開始時刻が変更になりましたのでご注意ください。

平和学習会 ~被爆体験講話~

戦争を知らない世代が社会の中枢を担う時代を迎え、かつて日本が経験した戦争とその記憶が遠いものになりつつあります。そのような中、政府は、「戦争のできる国」へと平和とは真逆の方向に日本を導こうとしています。「核シェア」や「ロシアが原発を攻撃」という話が聞こえてくる中で、このようなときだからこそ、今一度、平和や核について考えましょう。

講師に被爆体験、在外被爆者問題についてお話いただける、豊永恵三郎さんを迎えて平和学習会を行います。

日 時：7月24日(月) 18:00~20:00 受付開始17:30

場 所：ミナパーク 多目的室1・2

参加対象：分会1名+希望者

【執行部のつばやき】

振り返ってみれば、私は何も考えずにのんきに生きてきました。新採用1年目、先輩に言われるがままに組合に入り、面倒臭くなってその年のうちにやめました。私が大切にしていたのは、クラスの子、楽しい授業。いい先生になりたかった。それ以外はどうでもよかったのです。



そんな私が、組織率に圧倒され、またまた何も考えずに組合に入ったのは、異動した時でした。入ったは入ったけれど、組合の意義なんて知ろうとしなかったし、面倒臭いという気持ちも変わりませんでした。

こんな私が今、執行部に出ています。できない理由を体中にいくつもぶら下げて執行部に出ました。こんな私がここで学んだこと。

① 組合は、弱い、少ない、小さい声に気付かせてくれました。

今まで知らなかった。いや、知ろうとしていなかった。外国につながるのある子。ヤングケアラー。LGBTQ+。ジェンダー。部落。差別。基地。

当たり前前のができずに苦しんでいる人が世の中にたくさんいるんだ。もしかしたら、たくさんの子を傷付けていたかもしれない。本当にいい先生になりたかったら、自分の中に多様な人が住んでいなきゃいけない。

② 組合は、一緒にがんばっている仲間がいることを教えてくれました。

ここに来なければ会えなかった執行部のみんな。他の学校の分会員さん。全く違う職種の労働組合の皆さん。議員さん。

同じ空の下、きっとあの人もがんばっているんだ、と弱い私に力をくれます。

③ 組合は、未来を創れます。

「私なんかは何もできっこない。」「どんなにがんばったって、変わりっこない。」今の世の中は、逃げ出したいくなるくらいの課題を次々と投げかけてきます。

悩みながらも、決して立ち止まらず、信じることを仲間と一緒にやっていたら、やり続けていけば、明るい未来を創ることができる。組合は、諦めてしまいそうになる私の弱い心を、何とか奮い立たせてくれました。

いつの間にか私の体は軽くなっていました。できる・できないじゃない。やるか、やらないかなんだ。ただドアを開けるだけ。開ければ、新しい世界が広がっている。

ここにきて本当に良かった。ここに来たのが、こんな私で本当に良かった。

ここで出会えたすべての人に、ここで出会えたすべてのことに、ありがとう。

【湘南教組 当面の予定】

日程	予定	開始時刻	場所	対象
7月24日(月)	平和学習会	18:00	ミナパーク	分会1名
8月2日(水)	藤沢市全体交渉・全体要求	9:00	藤沢市役所	執行部・ 各専門部
8月3日(木)	鎌倉市全体交渉・全体要求	10:00	未定	
8月5日(土)	第73次湘南教育研究集会 (午前の部・午後の部)	9:30 13:30	藤沢市立 本町小学校	分会10割
8月10日(木)～8月17日(木) 書記局閉鎖				
8月22日(火) 8月23日(水) 8月26日(土)	バレーボール大会 (地域によって異なります)		各会場校	希望者
9月4日(月)	藤沢地域協議会	16:15	湘南教育会館	分会長
9月7日(木)	茅ヶ崎・寒川地域協議会	16:15	寒川町民センター	分会長
9月8日(金)	鎌倉地域協議会	16:30	ろうきん大船支店	分会長

より詳しい湘南教組の情報をうけとりたい方は、QRコードからメルマガのご登録をお願いします。服務に関わること、学習会の開催情報、その他にも組合員のためになる情報を定期的に発信していきます！

